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Le début de l’année 2023 nous trouve bien fatiguées, des 

virus peut être cousins du COVID ont mis plusieurs sœurs 

au lit, si bien que presque tout le premier mois se passe 

avec un horaire de repos, l’office des lectures étant prié 

en privé. Nous portons en terre deux de nos sœurs, 

d’abord Sr M Thérésia, et tout un groupe des sœurs de 

Faremoutiers où elle vivait depuis un peu plus d’un an est 

venu au monastère à cette occasion ; puis Sr Marie Daniel 

le 16 janvier. Mais pour la fête de la vie consacrée nous 

décidons de nous bouger, de fait, l’effrayant virus avait 

empêché de nous retrouver entre religieux et religieuses 

du secteur depuis plusieurs années. En 2022, la 

communauté des sœurs Franciscaines qui était à Chelles 

a fermé, nous tenions d’autant plus à accueillir les pères 

Pallotins de la paroisse de Vaires de notre pôle, ils sont à 

la fois prêtres et religieux. Notre père curé s’est joint à 

nous pour les vêpres suivies d’un temps convivial autour 

d’un couscous. Nous avions plaisir à retrouver des frères 

et sœurs connus, et aussi à découvrir de nouveaux 

visages. 

 

Un début d’année difficile 
 

Plusieurs de nos sœurs japonaises ont séjourné parmi 

nous, les plus jeunes pour découvrir la vie monastique à 

Brou, les ainées au cours de séjours plus courts pour 

découvrir le monastère de Vanves ou d’autres de la 

Congrégation Ste Bathilde que nous nous préparons à 

intégrer. C’est ainsi que Sr M Ignatia, est repartie le 10 

février après un séjour de neuf mois, tandis que Sr Kiyo 

nous honore seulement de sa visite pour le mois de 

janvier. Sr Maria-Faustyna vient en mai pour 3 mois, et 

suit des cours de français intensifs et Sr Francisca, elle 

qui est prieure, vient s’entretenir avec Sr Anne Sophie 

pendant le mois de juin. Il y a aussi les amis fidèles de Sr 

Masae qui viennent du pays du Levant, nous couvrent 

de cadeaux et nous initient à la culture et à la cuisine de 

leur pays. D’abord Akko et son mari, puis leur fille 

Kotomi et son fiancé. 

Du Japon 



 

 

Le 9 mars, Michèle notre familière commence son noviciat et devient 

Sr Émilie. Sr M Ignatia, au Japon devient Oblate régulière le 25 mars. 

Notre amie Valérie commence le 16 mars sa probation pour devenir 

Oblate séculière. Quant à notre sœur Marie-Gwenaëlle, elle quitte 

l’EHPAD de Quincy-sous-Sénart pour rejoindre la communauté de 

Faremoutiers. Restent donc à Quincy Sr Marie-Hélène qui fêtera son 

centenaire en 2024, et Sr Monique -Marie. Quant à Sr M Julienne, 

elle est seule de la Congrégation à Ker Laouen dans le Morbihan, et 

Sr Thérèse-Marie à la Bucaille dans la Manche.  

Des étapes 
 

Cette année a été marquée par le départ à la retraite de Mme Alvès 

qui a travaillé pour nous pendant 32 ans. Il y a eu aussi des absences 

pour raisons de santé, dont notre cuisinière du midi que nous 

n’oublions pas dans nos prières. La part du travail assuré par les 

sœurs s’est alourdi. Il a fallu modérer l’accueil à l’hôtellerie en 

fonction de nos forces. Faire des choix de ce genre n’est jamais facile. 

Nous avons aussi essayé d’engager, à la cuisine, une personne qui 

reprenait un emploi après une longue rupture, dans le but de nous 

soulager et de lui offrir une chance. Elle a travaillé d’avril à juin, avec 

de nombreux atouts dont elle nous a fait profiter, mais elle n’a pas pu 

persévérer. Et de notre côté cela nous demandait beaucoup, voire 

trop, de patience, de présence, d’aménagements du dernier 

moment. Heureusement, les bénévoles du Service Amitié 

Québecoise nous ont permis de passer le cap difficile du printemps et 

du début de l’été ! A l’automne nous nous décidons à recourir à une 

agence de recrutement pour répondre à nos besoins de salariés qui 

semblent décidément récurrents. 

 

Au fil du temps, le travail  
 

Dominique, 

notre employée au jardin. 



 

Cette année a été la 

dernière du cours 

d’histoire monastique 

commencé il y a deux ans 

par nos jeunes sœurs de 

Brou, Vanves et St Thierry. 

Elles ont profité non 

seulement des dons 

pédagogiques de Sr M 

Christine, mais de ceux de 

M. Isabelle d’Igny qui les a 

initiées à la lecture des 

auteurs cisterciens.  Sr 

Anne Samuel et Sr M 

Christine ont pour leur part 

suivi un cours en ligne de 

comptabilité. Sr Laetitia a 

validé avec succès sa 

première année en 

capacité en droit 

canonique avec l’université 

catholique de Strasbourg.  

 

Formation 
 

La communauté, de son côté, a continué à profiter des 

enseignements d’Agnès Von Kirchbach. Mgr Rouet est 

venu pour la dernière fois en juin, le trajet depuis 

Périgueux étant décidément trop long. La retraite annuelle 

a été prêchée par M. Marie-Béatrice de Limon, elle a relu 

avec nous certains enseignements de Ste Gertrude et M. 

M Benedicte Waddingtnon Delmas, fondatrice de la 

Congrégation Ste Bathilde, pour y chercher les constantes 

de la vie monastique bénédictine. Enfin, nous avons appris 

par le journal, le décès du P François Marxer que nous 

attendions en août pour une session de spiritualité. Nous 

avons accueilli en septembre le P. Braem, vicaire épiscopal 

du diocèse voisin de St Denis, comme confesseur 

extraordinaire. Il est aussi impatient de nous partager son 

expérience et ses tentatives apostoliques dans les cités, ce 

qui ne manquera pas de nous intéresser.  

 

Enfin, nous avons relancé cette année la formation à destination de nos hôtes et amis. 

La lectio du dimanche matin sur les textes de la messe, mise en place à l’occasion du 

carême, perdure jusqu’à ce jour. Un groupe mensuel biblique, cette année autour des 

psaumes, rencontre un beau succès. Et des recollections animées par des prêtres, 

proposées pendant le carême, ont dû être réitérées pour faire face au nombre 

d’inscrits. Si vous vous voulez vous tenir au courant n’hésitez pas à consulter notre 

page du site des Bénédictines de Ste Bathilde : https://www.benedictines-ste-

bathilde.fr/les-monasteres/monastere-de-brou-sur-chantereine/  

 

https://www.benedictines-ste-bathilde.fr/les-monasteres/monastere-de-brou-sur-chantereine/
https://www.benedictines-ste-bathilde.fr/les-monasteres/monastere-de-brou-sur-chantereine/


 

L’été aura été marqué cette année par un temps chaud mais 

sans sécheresse excessive, comme dans la moitié nord de la 

France. C’est un climat très propice au foisonnement végétal, et 

les récoltes de cette année sont particulièrement abondantes : 

pèches, framboises, figues, pommes, du côté des fruits ; 

haricots verts et tomates au potager nous ont régalées. Notons 

quelques records : une tomate de 1,5 kg, un potiron de 29 kg, 

nous avons dû le porter à deux, et une courge d’un mètre 10 de 

long.  

 

La journée d’amitié a eu lieu le 2 juillet, sous un beau soleil. Après la 

messe nous avons partagé le repas en plein air. Nos amis étaient 

venus nombreux, notamment les membres du foyer ‘la Présence’ du 

village St Joseph venus depuis le nord est du diocèse, et les prêtres 

de notre pôle, tous nous ont honorées de leur présence. A la fin, 

notre curé de pôle était invité à prendre la parole, tandis que les 

sœurs préparaient une saynète au sujet des couleurs, bien 

costumées grâce au prêt d’une amie.  

Nous avons reçu deux visites ‘bénédictines’ : quelques sœurs de 

Limon sont passées le 23 août et presque toute la communauté de 

Faremoutiers est venue pour l’après-midi du 31 août. Leur projet 

était de profiter avec nous de notre parc, mais le temps pluvieux ne 

l’a pas permis, et nous avons organisé des jeux de société et avons 

chanté ensemble sous l’auvent de notre terrasse ! De bons 

souvenirs, de belles rencontres !  

Fruits 

Fêtes 



 

 

 

 

Une nouveauté a été bien appréciée des plus jeunes sœurs en 

communauté : Sr Anne Sophie a ouvert largement la possibilité 

d’aller à la piscine à celles qui le désiraient. Durant l’année scolaire, 

une professeur de remise en forme passe une fois par semaine au 

monastère. Son cours, depuis plusieurs années, a évité bien des 

douleurs, des séances de kiné, et autres soins arrivant quand le mal 

est déjà installé. La coupure de l’été s’annonçait longue, le temps 

ensoleillé et les horaires d’ouverture élargis des structures offraient 

une belle opportunité. Pour certaines de nos sœurs, c’était la 

première fois qu’elles allaient à la piscine. Cela nous a aussi 

consolées du mauvais temps qui a sévi pendant notre semaine de 

détente communautaire, au point que la sortie communautaire 

prévue a été annulée…  

Il n’est venu à l’idée d’aucune sœur de s’en plaindre, alors que nous 

assistions de loin aux difficultés d’insertion des dames ukrainiennes 

que nous accueillions encore pour quelques semaines, que notre 

petit coin de banlieue a aussi connu les émeutes du mois de juillet, 

que les difficultés de la France et du monde nourrissent trop souvent 

nos intercessions…. 

Sport 

Et 2024 ? Que nous annonce la prochaine 

année ? Au mois de novembre se tiendra le 

chapitre général de la congrégation des 

Bénédictines de Ste Bathilde de Vanves, 

durant lequel sera soumise au vote notre 

pleine acceptation dans cette congrégation. 

Si tout se passe bien, nous changerons de 

nom et deviendrons des bénédictines de Ste 

Bathilde. La difficulté est pour nous que nous 

sommes très connues comme sœurs de 

Jésus Crucifié, et vraiment nous nous 

sentons de Jésus Crucifié. Aussi avons-nous 

décidé de changer le nom de notre 

monastère, St Joseph laissera la place à Jésus 

Crucifié, et nous serons des bénédictines de 

Ste Bathilde installées au monastère de 

Jésus Crucifié à Brou-sur-Chantereine. 

 Que tous nos vœux vous rejoignent avec 

cette chronique, pour que votre vie soit 

sinon facile toujours rayonnante de la 

présence du Seigneur, lui qui nous appelle à 

aller encore et encore plus loin…  

 

Un autre genre de sport, le 

débouchage des gouttières…. 

Quelques travaux peu visibles et bien utiles 

ont été fait cette année. Deux avaient pour but 

des économies d’énergie : des ballons d’eau 

chaude ont été posés dans les étages pour 

rapprocher la production de la consommation 

et passer du gaz à l’électricité ; les chaudières 

du bâtiment principal pour lesquelles on ne 

peut plus trouver de pièces de rechange ont 

été changées. Ces derniers travaux ont 

commencé le 20 août pour finir le 2 octobre. 

Nous avons béni les chaudières en présence 

des ouvriers et entreprises qui y ont travaillé, 

cela a été une belle occasion de partage sur 

l’essentiel de notre vie. 

Des travaux Avenir
… 


